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到未来的北交所去寻找淘金机会

文
兴
说
市 走认识的路 赚确定的钱

“双减”之后看变化
    8月，北京“双减”细则发布后，

新东方、好未来均发布公告称，相关
新规将对其学科类培训产生重大不

利影响。具体而言，新东方已停止在
北京地区周末、国家法定节假日以

及当前暑假期间提供学科类校外培
训课程；同日，好未来、网易有道、高

途也发布公告表示，根据北京新规

目前已停止在北京地区周末、法定
节假日以及暑假期间的学科类校外

培训课程。此外，A股上市公司豆神
教育也发布公告称，决定对公司主

营业务进行全面转型。
目前来看，“双减”政策落地后，

教育智能硬件和职业教育将成为热

门赛道。而目前市面上常见的教育
智能硬件有学习机、点读机、翻译

笔、智能护眼灯、教学机器人等多个
品种，包含了学生在课堂、客厅、学

校、户外等多种应用场景。
据业内人士透露，有道自 2017

年开始推出智能硬件，目前在扫描

笔领域做到行业领先；腾讯入局较
晚，2020 年推了一台智能台灯，但

反响一般；讯飞从 2017年开始，从
翻译机、学习机、手写板等进入智能

硬件领域，发展较快；罗博科技自
2016年进入该领域，推出智能手写

笔，发展迅速，占到该赛道市场份额

50%以上。而许多互联网巨头也瞄
准了教育智能硬件这一领域。例如，

字节跳动成立教育品牌“大力教
育”，并推出了一款教育智能硬件产

品———大力智能作业灯；阿里也布
局教育智能硬件领域，推出了“天猫

精灵 E1”。

“双减”政策前，K12教育是资本
的宠儿。但“双减”政策落地后，K12

学科培训赛道趋冷，资本的大船开始
驶向职业教育。事实上，职业教育在

我国教育事业中已经扮演着极其重
要的角色，其市场规模也在不断增

长。数据显示，2015-2019年期间，中

国职业培训市场规模整体也呈快速
上升趋势。此外，职业培训机构的总

量也不断扩大。2016年至今中国职
业培训机构总量呈上升趋势，截至

2021年 5月底，存续职业培训机构
数量达 164678家。从新增机构数量

来看，2017年以后，每年新增职业培

训机构数量有所下降，但仍保持年注
册量达 1.5万家以上。

总体来说，“双减”政策下，教培
机构必将面临阵痛期，但这对投资

者来说无疑也是一次难得的机会。

苏 曼

    北京证券交易所

的成立，是中国股市
一件大事，它标志着

一个多元化多层次证
券市场的结构已经形

成。与 30年前成立上
交所、深交所相比，北

交所成立的条件要好很多，不久的未来，66

家已经公募融资的精选层股票平移至北交
所上市，1200多家新三板创新层公司等待着

冲刺，近万家新三板基础层正在哺育，这给
市场带来了新题材。

北交所有金可淘这是毫无疑问的，可以
按时间段分为：过往、当下和未来，让我们来

看看这三个阶段的淘金机会吧。

过往：时间也就一年前，新三板精选层
公开融资了，个人投资者以 100万元为入

市门槛，可以参与新股申购和二级市场买

卖，而且新股申购用老办法资金申购，这是
公开的信息，参与者一年做下来收益颇丰。

投资者想到过转板会带来机会，却没有想
到新三板的出路远超出当时的预想，对这

批早期参与者而言，这是特大利好，因为他
们手中有的低价筹码可以套现数钱了。所

以，在证券市场上对新事物参与要早，这是

一个很重要的经验。
当下：等待北交所开盘吧。未来北交所

肯定会设立一个指数，北交所开盘之日为指
数的原点，原点起步开始爬坡，不存在原点

起步就趴下的可能性吧，短期内可能会有调
整，但长期趋势一定是翻山越岭向上的过

程，投资者可以去分享这种爬坡的乐趣和机
会。从长期看，现在的股价基本上就是原点

或离原点不远，所以现在参与为时不晚。

当然对个人投资者而言，要参与先要达

到入市门槛。现在挂牌的 66家精选层股票，
操作的入市门槛是市值 100万元，创新层

150万元，基础层 200万元，近期由于消息出
台，66个精选层股票都已经炒高，未来更大

的机会肯定在创新层，基础层可以忽略，所
以机会放在那儿，就看投资者的慧眼和确切

的信息了。北交所正式登台亮相，对投资者

依然有入市门槛，但有降低的可能，所以欲
参与者先要搞清规则，做好准备。

未来：在差异化市场的格局中，北交所
的股票更具弹性。尽管市场三足鼎立，但对

于每一个操作的投资者而言，你都在一个电
脑上或者在一个手机上看行情和设定自选

股，对你而言，实际上也就是一个市场，并且
在同一个交易平台上操作，就如同当下你选

择的股票中，是沪市还是深市的股票已经模

糊了。北交所开市也同样如此，现在精选层

的操作已经融合于沪深股市之中了，但市场
的具体差异投资者还是要注意，比如：如果

北交所规则不变的话，新股申购是用钱来申
购的，这个方法会吸引更多的资金进入北交

所；又比如，30%的涨跌停幅度比科创板、创
业板的 20%还要大，如果在一天之内上下涨

跌停间波动，那种死去活来的宽幅震荡，玩

的是心跳，踏准节奏就赚翻，踏错节奏那死
得也快；再比如：北交所上市公司的来源是

新三板中的精选层和创新层公司，那都是小
公司，尽管后续队伍浩浩荡荡，却缺乏引领

市场的头部公司，这支浩浩荡荡嗷嗷待哺的
队伍还需要历练，还需要在市场中大浪淘

沙，所以要有思想准备，北交所的公司退市
的节奏会大于沪深两市，投资者对个股的风

险不能小觑。 应健中

    我们知道，一个新概念的突起必定与一

批企业有关。在 2017年至 2019年 TWS耳
机大爆发之际，苹果领军，安卓阵营崛起，带

动了一批投资者热棒相关企业，出现了像立
讯精密、漫步者一批的大牛股。

如今大洋彼岸的“蝴蝶”扇动翅膀，A股
的元宇宙概念大火。A股代表性企业中青宝

已经连续两日“20cm 涨停”，宝通科技也大

涨超 20.01%，当虹科技大涨 20%、佳创视讯
大涨超 18%，叠加果链概念及元宇宙概念的

歌尔股份也在尾盘涨停，港股中的腾讯控股
近日也连续上涨。看起来又是熟悉的道路，

熟悉的配方。
相比元宇宙新能源车还是资本市场热

门之一，而乘联会每个月公布的销量数字也
不断印证着这个行业的高度景气。根据 8月

份最新数据显示，2021 年整体乘用车市场

零售为 145.3 万辆，同比下降 14.7%，乘用

车市场受到部分芯片断供影响反而销量是
下跌的。而相较之下，新能源汽车销量则表

现出持续强劲增长的态势。其中值得注意的
是，8 月最受欢迎的电动车的车型依旧是

A00级微型车，批发销量达到了 8.3万辆，
份额占到纯电动市场的 33%。也许 2021年

过去 A00级电动车能占到半壁江山。五菱

汽车在 2020 年曾经股价一度低至 0.2 港
元，但到 12月其股价一度创下历史新高的

4.43港元，虽然后续有所调整但全年涨幅仍
高达 666%。最新统计五菱宏光 MINI EV

再度让人惊叹，不愧为“人民的代步车”，7

月实销 26905台，连续 12个月稳居中国新

能源汽车市场销冠。
不过在笔者看来，眼前的新能源车还是

不够“干净”，要知道我们能源的结构虽然有

了巨大的进步，但是火力发电依然占全国发

电总量的比例为 70.5%，也就是说新能源车
所用的电量 70%多依然是“脏电”，改变电力

来源，让“干净的电”占发电总量的大头不仅
是“双碳”的要求，也是国家急需颠覆性技术

的领域。笔者长期看好的高空风能技术应该
属于这个领域。能源结构彻底改变以后，电

动车才有可能推动碳中和，否则电动车的盲

目扩张就是在增加而非减少碳排放。对碳排
放作用巨大的就是当前的能源转型。

笔者在之前文章中提到了各类能源的
利用效率。全年共有 8760小时，核能发电全

年可发电时间超过 7000 小时，火力发电超
过 4500小时，水力发电超过 3800小时，而

光伏与风电很难超过 2500小时，保证电力
供应平稳充足是一个现实存在的问题。

看各种能源密度就容易理解了。同样驱

动车辆跑一段路程，汽油的能量密度高于电

池，电池高于氢能源。假如把问题再改成非
自动做功的电力利用，核电的能源密度高于

高空风能发电，高空风能发电高于火电，火
电高于水电，水电高于光伏和风电。在这个

角度来说，中路股份拥有的高空风能发电技
术，完全可以入列中国具有颠覆性技术行

列，而被致力于中国“双碳”事业的国企、央

企和负责任企业所重视。
尤其中能建、申能、大唐等都在不断重

视高空风能发电技术之际，国家大力寻找颠
覆性技术之时，笔者坚定看好“干净能源”中

的高空风能发电技术。时间的推移也越来越
见证其技术的可靠和成功。

最重要的就是，走认识的路，赚确定可
靠的钱。 文 兴
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最近，最热门的一件事
莫过于中共中央办公厅、国
务院办公厅印发了《关于进
一步减轻义务教育阶段学
生作业负担和校外培训负
担的意见》（下称《意见》），
并发出通知，要求各地区各
部门结合实际认真贯彻落
实。简单来说，“双减”政策
就是做两大减法，一是减轻
学生作业负担，二是压减学
科类校外培训机构。

指数基金的尴尬
看门道财

投资观财

    沪深股市进入九月份之后，果然没有让

大家失望。本周上证综合指数在周五上摸今
年第二高位 3722点，离第一高位仅差 9个指

数点。其实若上午乘胜追击，要创出年内新高
一点难度都没有，无奈恐高症发作，只好等下

周了。
可能会有技术派人士担心大盘回落做双

头。当然这个可能性是不能排除的，但若从主

要蓝筹大白马权重股们的估值看，貌似不存
在支持双头调整的条件。

我们都知道指数是由成分股构成的，指
数基金被动跟踪指数，按照成分股的权重比

例买进相对应的成分股，一旦出现成分股被

ST，尤其是那些成分股数量不多的行业基金

或主题基金，就会出现很尴尬的情况。最有代
表性的就是舍得酒业。

舍得公司在去年三季度因为大股东占用资

金被带上 ST帽子，按照规定，相关指数就要将

其除名。舍得被 ST，就会被剔除出相关指数，而
指数基金也要把股票出清。有位基金经理告诉

我，在知道舍得被 ST的那一刻，心中是五味杂
陈，当时就在想：当舍得摘帽的时候该怎么办？
舍得在今年二季度成功摘帽，相关指数

在 6 月份调整成分股时没有理会这个刚刚
“变好”的小伙伴，但是，对于一个市值 600多

亿的公司而言，不可能一直游离在成分股之
外，但若纳入的话相关指数基金必然要被动

买入，这就造成一个蛮尴尬的状态。下一个时
间窗口是 12月，我们拭目以待。 黎婉仪


